Página: 12



## Alertan por riesgo de autoritarismo

Señalan organizaciones amago de crimen en elecciones

que violencia pega a democracia; urgen atención de autoridad

Advierten analistas

ÉRIKA HERNÁNDEZ

Organizaciones nacionales e internacionales mostraron su preocupación por la violencia, las visiones autoritarias, la polarización y la baja participación ciudadana que enmarcan el proceso electoral de este año.

Las agrupaciones Konrad, PoliLat, CEPOS, USEM y el INE presentaron el Índice de Desarrollo Democrático en México 2023, en el que se reconoce que el País creció en algunos rubros, descendió en otros y muestra retos cruciales para fortalecer la democracia.

Por ejemplo, señala el documento, los grupos criminales, cada vez más fragmentados, ejercen una poderosa influencia en la política mediante amenazas y violencia contra candidatos, funcionarios electorales y operadores de las campañas.

Además, advierte, en estados y municipios con bajos niveles de actividad multipartidista, los actores políticos locales dominantes gobiernan de manera opaca, lo que limita la participación ciudadana.

"La violencia en ciertas regiones representa una amenaza para el proceso democrático. La seguridad de los candidatos y la integridad de las elecciones requieren atención especial, particularmente en el proceso electoral en curso", indica el estudio.

"Hay víctimas de delitos violentos, en los territorios en los que el crimen organizado se ha hecho fuerte. Año con año se suman miles de víctimas de todo tipo".

Por ello, recomiendan los expertos, las autoridades deberían poner "atención especial" en los comicios de este año.

Al presentar el informe, Jorge Arias, director de Poli-Lat, lamentó que esa "mancha venenosa" se mueve entre debilidades institucionales, por lo que, dijo, mientras no se logre derrotar esa violencia, la democracia estará amenazada.

La mayoría de los dirigentes políticos, añadió Arias, "discute con fantasmas del pasado", mientras la sociedad incorpora tecnologías y nuevas formas en su comunicación y exige atender realidades.

Arias agregó que la polarización provoca que el debate público sea dominado por voces radicales, dejando fuera a quienes piensan diferente y anulando la pluralidad para llegar a acuerdos, necesarios en una democracia.

En el Gobierno de López Obrador, dijo, se ha acentuado la polarización, incluso calificó como "inteligente" implementar otras mañaneras para destacar demandas no resueltas o fijar agendas con intereses diversos

"Llevando a la sociedad a un escenario de polarización, es necesario reinstalar la discusión con diversidad de voces de la democracia, y no la imposición autoritaria de resoluciones", añadió.

Sin referirse a López Obrador y la 4T, María de Lourdes Gomory, de la Conferencia Unión Social de Empresarios de la USEM, aseguró que la democracia se fortalecerá si existe un pluralismo real, y México tiene elecciones libres y equilibradas.

La analista recordó que al País le costó muchas décadas deiar atrás el "presidencialis-

mo autoritario".

Arturo Germán Belmont, del Centro de Estudios Sociales del Consejo Coordinador Empresarial, consideró que México enfrenta retos que pueden derivar en "inhibidores" del desarrollo de una



2/2

democracia plena.

"Además de construir sistemas democráticos fuertes y participativos debemos poner atención a las amenazas en las que estamos sujetos todos, México inclusive, con los totalitarismos populistas disfrazados de justicieros", planteó.

En el informe se advierte que el abstencionismo sigue siendo elevado, tanto en elecciones federales como locales.

"Información que los partidos políticos y el Presidente de la República deberían tener presente en su análisis rumbo al 2024", indica.



Es necesario reinstalar la discusión con diversidad de voces de la democracia, los consensos y no la imposición autoritaria de resoluciones".



 Organizaciones nacionales e internacionales presentaron ayer el Índice de Desarrollo Democrático en México 2023.

